
! ! ! !! 入门级!编剧助理"就是记录每天

!至 "#名编剧们聊天时产生的金点子

! 初级!初级编剧

! 中级!故事叙述者

! 高级!联合制片人#剧集运作人

联合制作人与剧集创作人作为编剧团

队的$高层%"还负责挑选演员&确定配乐和

服装风格&监督后期剪辑等工作' 编剧团队

的(高层%与行政管理的(高层%区别在于"

后者可以因当下流行蓝色而要求主角们穿

蓝色衣服" 而前者是通过故事需求来决定

颜色是否与人物& 剧情相匹配) 因为编剧

(不仅仅在文字上讲故事"而是用每一个细

节"每一个画面来讲故事* %例如"进入一个

房间" 是混乱还是整洁+ 墙上挂的是什么

画,,,这都是由故事决定的" 因而也是由

编剧(高层%决定的) 而电视剧制作公司及

其代表如制作人"则纯粹从成本考虑问题)

如这个故事可不可以发生在白天" 而不是

晚上- 然后"演员们会问!我是不是可以更

厉害一点- 接着"综合制作人.演员等根据

各种需求"再重新组合剧本) 朱光 整理
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! ! ! ! ! ! !哥哥的故事入剧情
扎克身高超过 !"#米，套了件略显宽大的

休闲西装，胡子拉碴，略微害羞。他直视着记
者说：“那天，我接到哥哥的电话，他言辞闪
烁，但又明确表示向我要钱，还口口声声保证
第二天会还，我就知道出问题了。那时，我听
说他陷入了毒品泥潭……”果然，后来他哥哥
就进了监狱，这差不多是 !$年前的事了。如
今他哥哥出了狱、戒了毒，还娶妻生子。

扎克介绍道，联合制片人与编剧们一直
在一起相处，七八个人一起编剧的过程就像
是朋友们边吃饭边聊天，剧情随之不断地冒
出来。然后，由编剧助理记录下当天产生的点
子，形成一集的故事后，就分派给其中一人执
笔完成。
因此，编剧团队成员彼此间十分信任。初

相识时，每人都会透露一个不曾与人分享的
秘密，当轮到他时，他就讲了自己哥哥正在
监狱里的真事。他说，“兄弟情深”，这当然
会让他对《越狱》故事的构建贡献更大些。
他也表示：“如果我哥哥确实是冤枉入狱的
话，我也会考虑把内部地图纹满全身，然后
去搭救他。”

可写可不写就不写
“写作也好、编剧也好，那都是因为你真

的想把这个故事写出来”，扎克表示：“可写可
不写的故事，就不要去写。”他父亲也是一名

编剧，扎克从小就是听着隔壁房间的打字机噪
音入睡的。父亲“告诫”他：“如果你有其他的谋
生技巧，就不要写作。因为写作太难了。我们写
故事，是因为故事要从内心里蹦出来。”而扎克
之所以投身电视剧编剧，是因为“会写故事的
人，就是电视剧行业的‘老板’。”电视剧好看不
好看，完全看编剧如何编故事。而电影则未必，
可以仅靠特技视效、粉丝埋单来完成创收。如
果拍摄一部名为《越狱》的电影，那么全片至多
!%$分钟，把故事讲到越狱成功就结束了。而
电视剧《越狱》有 &&集，不少于 ''((多分钟，
“我们就要挖掘越狱背后的情感因素。所以会
有兄弟情、会有与女医生的爱情，以及因狱内
人而受影响的狱外人的世界。”

关注人物的新故事
电视剧编剧就是“绕圈圈，不走直线，创

造障碍，阻止每个角色达到目标。这可以是挖
了地道后发现面对的是一堵墙，也可以是各
种情感障碍，例如嫉妒、恨与背叛……”扎克
顺带提及了与《越狱》同时期的另一部火爆电
视剧《迷失》，那也是他朋友的一部作品：“一

个是监狱、一个是一座荒岛，都关乎逃离。我
根本不关心荒岛上的黑烟到底是什么怪物，
但是我关注每一集中都有的人物背后的新故
事。所以，这两部电视剧的编剧原理是一致
的。编剧就是要在不断的延宕中，让观众与角
色产生情感链接。”

与扎克一起并肩制作《越狱》的编剧们，
已各自成为目前当红美剧的联合制片人。有

的统领着《行尸走肉》的情节走向，有的决定着
《天蝎》的人物命运。扎克目前正受《纸牌屋》制
作方的邀请，在制作一部火星救援题材的电视
剧，“只是这一次我们救援的是一家人。”他坦
言，在选择编剧入伙时，确实会考虑对方的生
活背景。扎克最后说：“原谅我们这群编剧，
我们如此热爱写作，原因之一就是因为不
善言辞。” 首席记者 朱光

! ! ! !昨天，上海国际电影节举行
了 ' 天来人气最火爆的一场论
坛，由电影节与腾讯娱乐联合主
办、以“票房即将超美，成为‘老
大’还差几件事”为主题的论坛，
迎来了著名导演李安。
一贯的温和谦虚、一贯的字字

珠玑，李安有趣而又生动的讲解给
燥热的中国电影市场下了场降温
雨，也敲响了几声警钟。一同参加
会议的知名导演、演员徐峥，博纳
影业集团总裁于冬，腾讯公司副总
裁、企鹅影业 )*+孙忠怀，华谊兄
弟电影有限公司 )*+叶宁，复星
投资 ,-./012创始人兼首席执行官
杰夫·罗宾诺夫这几位业内大佬，
都自认成了小学生。

警钟一 !忌急功近利
“现在医药很发达，我们都能

活那么长，急什么呢？”喜欢自黑
的李安，一番幽默的大实话，引得
全场听众发出会心的大笑声。

李安认为，中国观众基数大，
成为世界影坛的老大是理所当然
的。但如何让中国古典文化里的
诸多宝藏为人所知，让中国文化
真正拥有话语权，还需要很大的
耐心。“我们东方民族有另外一种
表达方式、情怀和逻辑，但这还没
有变成普及的世界语言。”

做好电影，首先要做的是“筑
基”，李安坦承，自己就是一个晚
熟的代表。让年轻人成长得太快，
反而会揠苗助长，最好的办法就
是让他们自然成长。“我是 '&岁

才开张———很晚熟的一个人。现
在回想起来，我蛮感恩自己漫长
的幼稚期。”李安说，生长是需要
孕育的，不管是环境孕育，还是年
轻人准许自己被孕育，“我觉得你
们不要太急功近利，很多事情不
是一下就可以成功的。”

他很诚恳地请求：“真的拜托
大家，好好把握这个黄金时代。揠
苗助长的负面影响，中国香港、台

湾都经历过，希望内地电影不要
重蹈覆辙。”

警钟二 莫盲目跟风
观众总是喜欢新鲜东西的，

当年拍《卧虎藏龙》时，武术指导
袁和平为了设计新动作，焦虑到
吃两粒安眠药都睡不着。李安举
这个例子是想说明，盲目跟风很
容易让观众审美疲劳。

“出片量大，都拍大同小异的
电影，大家就会疲乏，疲乏到连电
影都不想看。”多元化的娱乐方式
让电影的生存环境更加恶劣，“如
今要把观众拉到电影院去是很困
难的，所以特殊性就显得特别重
要。”

李安强调说，他并不是要否
认资本的作用，“现在资本多是好
的，因为它关乎电影的生计。”他

只是想提醒中国电影人，不要因
跟风而导致观众疲乏，“当观众不
喜欢这个类型了，觉得连看电影
都不是很重要时，我们就会自食
其果。”

警钟三 避明星陷阱
“我常常跟不是太大牌的明

星讲，观众买票进影院，是借你的
脸来想他自己的事情，所以，永远
不要把你自己想得那么重要。”说
这话时，李安笑了，听众也笑了，
笑完便开始点头。

明星吸引人，无可厚非，靠明
星效应确实能把电影炒热，但是
作为电影人，自己心里面要有数，
因为观众最后想看的还是电影里
那些能打动人心的东西，想看的是
与自己的情怀、思绪有关的东西。

李安甚至用“当务之急”来形
容这个陷阱，他用亲身经历过的
台湾和香港电影业的衰落来佐
证。根据他的回忆，当年的台湾市
场就是太过倚重明星效应，把钱
都花在明星身上，导致了电影制
作品质的下降，从而渐渐失去市
场。“然后，台湾老板去了香港，香
港电影人拉起手来自救，结果（市
场）还是给搞下去了。”说着，李安
还玩起了黑色幽默：“小心哦，现
在他们都来这边（内地）了。”

归根结底，李安还是乐观的，
他希望当下影业的盛世，并不是
中国电影的巅峰，而是一个“永续
的荣景”的开始。

本报记者 张艺
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! 李安在本届上影节开幕式上 记者 郭新洋 摄

美剧!越狱"制作人扎克#埃斯特林!

“编这剧时，我哥正在监狱里”
美剧《越狱》制作人扎克·埃斯特林日前站在上海温

哥华电影学院的讲台上开玩笑地说：“大概是因为他们
知道我哥哥当时在监狱里，所以才让我来写这部电视剧
的吧!!”走下台后，当记者追问这一句话时，他表示：
“这确实是个有点复杂的故事!!”
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